
RÉSUMÉ  SUR LES DIX LÉPREUX – 20/04/2020 

Guérison de dix lépreux (Luc 17.11-19) 

 

Groupe « Messe partage » du mercredi à St Augustin 

avec la participation  

du P. Pierre-Henri Davidson, prêtre retraité mais non retiré 

et tous ceux qui le souhaitent 

 

 

Pourquoi ces dix hommes lépreux s’adressent-ils à Jésus ? 

La réputation de Jésus « guérisseur » attire des gens et les lépreux eux aussi veulent le 

rencontrer Ces  humains se trouvent en souffrance, dans  leur exclusion de la part de toute 
la communauté qui veut se protéger du mal, Jésus  lui va offrir l’espoir d’un 
rétablissement sanitaire (et donc par la suite des droits et des libertés) . . Mais leur cri « aie 

pitié de nous » est celui du désespoir et du dernier recours ; c'est le cri à la fois du malade, de l'exclu 

et du maudit 

. 

Pourquoi se tiennent-ils tous à distance pour crier ensemble ? A l'époque de Jésus, avoir la lèpre avait de 

lourdes conséquences pour celui ou celle qui en était affecté-e-. Le lépreux était considéré 

comme impur à la fois sur le plan humain et le plan religieux. Famille, communauté, synagogue, tout lui 

était fermé. Il se trouvait complètement exclu de la vie sociale et religieuse. La Loi hébraïque lui 

interdisait de s'approcher de quiconque. Il ne pouvait rien faire Certains agitaient même une clochette 

pour annoncer leur approche. 

La lèpre était certes une maladie  contagieuse, mais pire encore, elle était perçue comme le signe 

d'une malédiction divine sur l'homme, le signe d'un péché commis par lui. Le lépreux subissait donc une 

triple peine : la maladie, l'exclusion, la malédiction ;Mais en la circonstance une certaine bravoure  de ces 

dix hommes leur permet de transgresser cet interdit et de faire front face aux dictats de l’époque 

Cependant la condition sociale de lépreux leur impose qu’ils soient à distance pour ne pas prendre le 

risque d’être rejetés, et là  ils unissent leurs cris pour être mieux entendus Ils s’adressent à Jésus dans 

l’espoir d’une guérison, Car tant qu’il y a de la Vie, il y a de l’espoir ! 

 

Pourquoi l’appellent- ils maître ? J’ai lu que l’on donnait ce titre à tous ceux qui étaient reconnus comme  

ayant une responsabilité importante dans la société d’alors Je crois aussi  qu’ils connaissent la 

renommée  de Jésus, dûe  à certaines guérisons dont ils ont eu des échos et que leur espoir de 

guérison les stimule !   

 

Que provoque la parole de Jésus ?   

Ce n’est pas du tout ce qu’attendaient les lépreux : car Jésus fait mine de les ignorer et eux se disent 

peut être « pourquoi donc aller se montrer aux prêtres » ? Cependant il se mettent en route ! Et Jésus 

,sur leur parcours, les guérit Mais  Jésus n’ignore pas que les guérisons exceptionnelles de maladies 

excluantes doivent être reconnues officiellement par les prêtres du Temple pour que les gens retrouvent 

tous leurs droits civiques et leur vie familiale ! 

 

Pourquoi l’insistance de Jésus sur l’identité samaritaine et étrangère ?                                                                  

Je trouve très bonne cette question ! Cet évènement montre que pour Jésus ce n’est pas l’origine ou la 

condition humaine qui a de l’importance Il nous apparaît ici encore comme frère universel ! Dans son 



vécu sur les routes et les villages, à plusieurs reprises Jésus a eu des contacts avec les Samaritains 

détestés par les Juifs comme hérétiques et bâtisseurs d’un temple en Samarie concurrent du leur ! 

 

« Revint  sur ses pas » aurait-il plusieurs sens ? La guérison est un signe physique de la toute 

puissance de Dieu qui  habite Jésus, mais la finalité de ce signe , c’est d’éveiller et de conforter la Foi en 

Lui. La Foi nous permet d’accéder, de réaliser l’Amour divin qui nous est donné il se trouve que l’un des 

lépreux guéri, un Samaritain   en arrive à  écouter suffisamment son cœur pour revenir sur ses pas et 

rendre grâce à Jésus.   En plus je souligne que s’’il est le seul à revenir vers Jésus pour montrer sa 

profonde gratitude, en même temps il y a RE-connaissance je veux dire un nouveau regard sur 

Jésus ! Du coup la petite lueur d’espoir qu’il avait en lui au début de l’histoire le fait« revenir  sur « ses 

pas précédents » Son ’espérance est tellement gonflée, éclatante, pressante qu’elle l’oblige même à se 

prosterner devant lui ! Revenir est le verbe de sa conversion 

 

Quel sens donner au  mot « sauvé » ?.il y a plusieurs sens :le premier c’est l’idée d’un sauvetage, 

d’être libéré d’un péril ou d’un mal ! Lle second comporte une sens religieux Pour moi  le salut c’est 

l’enrichissement spirituel inouï de la personne dans l’amitié avec DIEU  Comme ces lépreux, en 

cette période difficile de confinement , nous implorons l’aide de Dieu. Jésus nous rappelle que Dieu est 

Amour. Dieu nous donne son Amour, et par notre Foi, en écho cet Amour lui revient. Et c’est ainsi que 

Jésus dit «Ta Foi t’a « sauvé » dans le sens ou maintenant, bien qu’étant lépreux et « étranger » le voilà 

converti dans les chemins de Dieu  Ce lépreux unique qui revient vers Jésus après sa guérison est le 

seul à avoir reconnu la personne réelle du Maitre . Jésus pour lui est celui qui n’a pas eu crainte de 

sa double tache sociale : lépreux et Samaritain, et l’a remis debout dans sa pleine 

humanité    Nous aussi   recevons son influence  comme une véritable parole de vie et d'espérance, 

qui nous accompagne à tout moment de notre existence : 

- Lève-toi, car tu es guéri !- Va et avances dans ta vie, car tu es libre !- Sois sauvé, car tu as la foi ! 

                    

 Que faut-il y voir pour « aujourd’hui ? » « Lève-toi ; va ; ta foi t'a sauvé » (verset 19) trois  points 

1°Cette parole de vie et d'espérance s'adresse aussi à nous, même si heureusement nous ne sommes 

pas atteints de la lèpre. Aujourd'hui, pas besoin de lèpre, les causes d'exclusion ne manquent pas dans 

notre société. Il y a toujours les exclusions sur la maladie, l'origine, la naissance, le sexe, le nom. Oue 

métier !..En  plus je pense aux nouvelles exclusions créées par notre société de consommation et 

de technologie... sans oublier les exclusions héritées de notre histoire comme celles liées  à la religion. 

2° N’avons nous pas, nous aussi , comme le lépreux , à nous dépouiller de ce qui fait tache dans nos 

vies et nous sépare des autres et de Dieu ?   Cette période de confinement m’incite à participer par le 

biais de la télévision à de nombreuses cérémonies, et assister à des  conférences ou témoignages, cela 

devient une addiction fructueuse et heureuse. 

 3°Une  prière Mon Dieu faîtes , qu’après cette période de confinement , quand la vie de tous les jours va 

reprendre son cours, que cette addiction à ton Amour, dans la prière et dans mes rencontres avec les 

autres, ne faiblisse pas, soit le moteur de ma vie Aujourd’hui et sans doute encore plus en cette période 

trouble de pandémie, il faut deviner les messages d’espoir, de gratitude et de reconnaissance qui ne sont 

pas toujours visibles « à l’œil nu » … Rien n’est jamais vraiment acquis, normal ou « dû »…On voit bien 

aujourd’hui que les logiques économiques, sociales, professionnelles, écologiques, financières, etc.. sont 

toutes remises en question Qu’advIendra  t il de neuf et de plus pleinement  humain ? 

Cela nous invite sans doute à réfléchir sur notre regard intérieur pour revenir sur nos pas, sur 

notre foi profonde afin de garder confiance et continuer à marcher dans l’Espérance et dans 

l’agir !                                                                      

 

 



Comme percevons nous Jésus ? Jésus s'indigne que les neuf autres lépreux, qui ont eux-aussi été 

guéris et purifiés, n'aient pas fait de même. En effet, le demi-tour accompli par ce samaritain guéri et 

purifié est primordial, car c'est le signe d'un retournement qui s'opère en lui et d'une conversion dans 

sa croyance religieuse. Cette conversion est même le point central de ce récit. Certes, la guérison est 

importante car c'est l'accomplissement d'un miracle et la manifestation visible d'un signe divin. Mais aux 

yeux de Jésus, la conversion est plus importante encore, elle constitue le vrai miracle, car elle touche 

à l'intériorité de la personne et à sa relation à Dieu. 

En effet, cette rencontre avec Jésus a bouleversé la vie de ce Samaritain : 

- Il était malade, Jésus lui a adressé une parole de guérison. 

- Il était exclu, Jésus lui a adressé une parole d'envoi. 

- Il était maudit, Jésus lui a adressé une parole de libération. 

- Il était imprégné du péché, Jésus lui a adressé une parole de salut. 

A présent, ce Samaritain n'est plus malade, ni exclu, ni maudit, ni pécheur. Il est guéri, il peut profiter 

de sa famille et de ses amis, il peut de nouveau vivre sa foi dans une communauté, il est libre et 

peut retrouver sa place dans la société, et il est sauvé au regard de Dieu. C'est ce que résume 

parfaitement Jésus à travers son ultime parole : 

 

PRIÈRE Dans l'atmosphère confinée dans laquelle nous vivons, une petite molécule microscopique 

propage sa maladie. Un jour viendra où ce virus sera inoffensif. Tous purifiés ! Et moi Jésus serai-je ce 

Samaritain conscient du signe qui m'a atteint ou un de ces ingrats qui filent sans peur ni raison, sur les 

chemins inconnus ?Le carême fini, la nature en sommeil renaît et toi le Christ ressuscité est glorifié 

devant des millions d'yeux cathodiques. Sachons prendre la route à l'envers et ne galopons pas sur 

des voies hasardeuses. Le Christ nous guérit de notre cécité. Avec Jésus, avec notre Père et l'Esprit 

Saint, , construisons une terre en paix, juste et harmonieuse. Alors que notre société valorise la 

perfection et le zéro défaut, nous vivons dans notre quotidien l'accumulation de nos exclusions, qu'elles 

soient maladies ou défauts, fautes ou manquements, différences et particularités, problèmes ou soucis... 

C'est pour cela que chaque jour, Jésus-Christ nous adresse cette même parole de guérison, d'envoi, 

de libération, de salut:« Lève-toi ; va ; ta foi t'a sauvé » (verset 19).                                                         

 

 


